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本报讯 （融媒体中心记者 张亚

萍 马向珂 通讯员 刘宏远） 2020

年是中国人民志愿军抗美援朝出国作战

70周年。10月21日上午，记者来到汝南街

道怯庄村桂庄自然村的抗美援朝老战士

桂建和身边，聆听他讲述前线战斗的故

事，还原那段战火纷飞的峥嵘岁月，感受

一代军人深厚的爱国情怀。

桂建和，1933年出生。1951年参加中

国人民解放军。

走进桂建和的家，大门上“光荣之家”

的牌子格外耀眼，桂建和笑呵呵地起身迎

接我们，今年87岁的他看上去依然精神矍

铄、步履稳健。说起抗美援朝出国作战，桂

建和一下就打开了话匣子，言语之中自然

而然地流露出战士的英勇之气。

“1951年正月底，我参加中国人民解

放军，当时18岁，还是一名懵懂的新兵，3

月份就跟随大部队坐车到了沈阳安东

（今沈阳丹东）。那是一天下午，部队接到

命令从沈阳安东步行过鸭绿江向朝鲜进

发。一路上，敌人的飞机不断在空中盘

旋，白天要在半山腰躲避敌机轰炸，日

头落下去开始夜行军，晚上也有轰炸

机，走30里也停过，60里也停过，40里也

停过……过了朝鲜清川江的时候，敌人

的轰炸机5分钟一趟，晚上还扔照明弹、

串弹，一扔就是二三十个，它有轰炸目

标，不管你有人没人，轰炸完目标它就飞

走。前沿部队大概走了45个日夜，才到离

朝鲜板门店只有5里路的堆五山阵营。”

“我当时是通信兵，部队的番号、也

是代号是0975，正式是65军195师583团3

营迫机炮连，迫击炮和重机枪不能靠前

沿，在战场上属于前沿一线的二线。我的

主要任务就是接受上级的命令、口令往

排、班送信传达。那时候没有报话机，传

信息、命令全靠嘴说、靠两条腿跑。在战

壕里，传信息不能跑，只能走着。一出来

上边飞机飞着，但是通信得传走，信一

来，哪怕下炮弹、下刀子，你也得去，下雪

了踩着雪走，有时候雪能到大腿的位置

……心里就没有感到怕，不知道怕是啥，

只想着，咋把信息传达好、传达到，让咱

中国人民志愿军打胜仗。”

“通信过程中还有许多口令、暗语，

哪一回跟哪一回也不一样，不停地变，主

要是怕信息泄露。有一回通信接头，对方

说口令是啥，我说‘牙膏’，他说‘盖儿’，

要是说的不对，一枪就蹦了。战争期间就

是这，不敢有丝毫闪失。”

“当时那战争打得非常激烈、昼夜不

停，俺这迫机炮在一线的后方，连伤亡还不

算太重。周围那环境到处都是光秃秃的山，

美国部队是机械化的，飞机、大炮、坦克等

装备可先进，步兵也都是骑着摩托车骑到

阵地再开始打。咱中国人民志愿军都是两

条腿步行，拿的是步枪、手枪、冲锋枪、手榴

弹、重机枪、迫击炮，没有飞机、没有坦克，

就这，四场战役打下来，美国兵也败了。”

“作战环境恶劣、装备落后，吃的也跟

不上，但中国人民志愿军的意志却非常坚

定，战友都会说：吃的跟不上，照样能打胜

仗。我记得刚到前线时吃的是高粱米，没

有高粱米就吃炒面，一天一个人半碗，营

养跟不上，大部分人都患上了夜盲症，后

期才有高粱米、大米、白面。到1952年下半

年，生活好一点。国家运来有大豆、花生、

鱼肉罐头、牛肉罐头、猪肉罐头都有，吃的

好了，大家打战越打越有劲儿。”

“后来，我们迫击炮连的阵地转移到朝

鲜西海岸的三大里，离前沿阵地2里路。

1952年大年三十晚上，敌人发起反攻，战友

们包的饺子都炸没了。第二天，因为通信兵

熟悉路况，连长命令我带领炊事班背着炮

弹往前沿送炮弹。路上只注意敌人，敌人那

炮弹不停事儿地打，你只要注意炮弹离自

己近不近，离得远就只管跑，那炮弹从俺俩

人中间穿过去，可以说，在朝鲜战场上，没

有怕死的人，发衣服的时候，衣服里边都写

着自己的名字、地址，每个人随时都做好了

牺牲的准备……”

就这样从1951年到1953年，从18岁到

21岁，桂建和在朝鲜战场上穿越枪林弹

雨、不惧生死完成着一个通信兵的使命，

经历战火的洗礼，桂建和已经从一名新

兵成长为可爱的志愿军战士。

停战后，桂建和随部队坐火车回到

了祖国。他记得很清楚，连长一下火车就

伸开双手，向战友们高喊：到家了，我们

终于到家了……

如今，抗美援朝出国作战这段烽火连

天的峥嵘岁月，已经成为桂建和铭刻心底

的红色记忆，这段红色的记忆他也时常自

豪地讲给自己的儿女、孙子、孙女听，激励

他们努力奋斗，珍惜今天来之不易的幸福

生活。

桂建和说：现在的生活好得很，他每月

能领到1300元的生活补助，夫妇俩生活幸

福，他想通过记者：祝福伟大的祖国永远富

强，祝愿祖国人民永远幸福！

兴致勃勃来到电影院，在前期网上铺

天盖地的宣传以及吹捧中，这届观众终于

见到《金刚川》的真面目了。看完这部号称

年度华语大片的电影，观众中间讨论度最

高的，竟然是———演员张译。

在《金刚川》里，张译饰演的炮兵张飞，

贡献了全片最多的情绪高潮。

可能是由于早已在众多片目中已经了

解到《金刚川》的概貌，去电影院，就是想去

感受那个炮火连天的岁月与英雄们的战斗

激情，看了全剧确实觉得心潮澎湃，但触动

我最深的是张译的表演。

影片中有一幕格外让我动情：师傅关

班长（吴京饰）所在的炮点遭到了敌机的轰

炸，张飞预感不妙，发疯似地跑过去。

看着满地鲜血残肢，眼里的惊惧、悲

愤、哀伤溢出了屏幕。

但，没掉一滴眼泪。

我惊诧于一个人在表演过程中可以有

这么多层次的情绪表达，每递进一层，都让

我浑身起鸡皮疙瘩，这是一种情感上的共

鸣：当一个人表现出你感受到的情绪，这种

共情显然让观众更有代入感，而这正是优

秀演员身上必须、也必然具备的。

张译在这部片子里的几次高光发挥，

让人不禁感叹———“太帅了！”

张译这种类型的演员，长相的确不是大

众审美意义中所说的帅，既不是那种靠一两

个经典角色吃一辈子的“沧海遗珠”，又不是

那种一部代表作都找不出来的娱乐圈混子。

用网友的一句话来说就是：张译，谁用

谁爽，一直用一直爽。

单眼皮，小眼睛，土豆脸型，五官挤在一

起。刚进部队就被同学评为队内“三丑”，人送

外号“驴脸”。就连初恋女友的妈都瞧不上他，

说他“长得像大队会计”“脸就像让人一屁股

坐了似的”。张译也曾自嘲，自认长相上“输

了”。但其实，在美貌通货膨胀的娱乐圈，演技

和演员的内在才是一张任意通行的王牌。

我从身边人那里听来对张译的评价基

本上都是：演得真实。对，真实是张译身上最

显著的标志。表面上看，张译这样的演员，刚

一出道就参演了《士兵突击》这样现象级的

电视剧。后续又有《我的团长我的团》《鸡毛

飞上天》这样口碑热度双赢的作品傍身，国

民度直接拉满。像张译，在塑造过这么多经

典角色之后，很难再用红不红去衡量他的辨

识度。因为他本身就是一张王牌。

那些说张译丑的，是因为将对比的坐标

放在了娱乐圈。其实回到普通人生活的市井

日常，他恰好就是那种可以混迹在人堆里丝

毫不突兀的小贩、路人、服务员……这种外貌

上的“刚刚好”，其实也为张译迎来的一个优

势，不容易被观众批评“出戏”。能让人一眼记

不住，就对了。演什么像什么，才应该是一个

演员应该有的基本素质，而张译倒是在这一

点上，不用“努力”，就轻松拥有了。毕竟，演员

都讲究可塑性。

大家可以重温电影《老炮》，张译饰演

的是个戏份并不吃重的城管。一开始，想收

摊贩的灯罩，争执之中被对方推了一把，怒

了，对着摊贩的脑袋就是一巴掌。打完之

后，心虚，赶紧左右瞧两眼，发现没人上来，

又立刻神气了。冯小刚演的六爷这个时候

刚好过来主持公道，城管知道他在这一带

的影响力，加上人越聚越多，怂了。六爷训

着话，反手给了他一巴掌，他还是赶紧往两

边瞧，怕被人看笑话。一瞬间，眼神里有错

愕、恐惧、屈辱，但碍于对面人多势众，忍

了，悻悻地离开。

几秒钟的戏，情绪几经辗转，一点儿细

节都没放过。观众们看得过瘾，我想，演员

本身演得也过瘾。毕竟，对于热爱这一行的

人来说，飚戏真是人生乐趣。

这种表演方式看似云淡风轻，就是我

们普通人，就是我们本身，但却不好模仿，

因为根本就是下意识的反应。很多情绪的

表达其实是很微妙而且转瞬即逝的，如果

不是完全进入角色，就很容易让观众有一

种“演得很用力”的不适感。这么一演，已经

被带进剧里，就像在街上看到真事，自然感

流露，这就叫演技。

这应该不是观众口中那种足够炸裂的

演技，他并不“炸裂”，但足够动人。这样的

演绎方式有毛病吗？

不仅没毛病，而且近乎完美。

好演员会为了适配每一个角色而不断

拼命努力。说到底，衡量好演员的标准从来

没有变过。观众们诟病一些演员选角固化，

未必是在不满于他们不断复制自己，更关键

的，是观众们闻到了偷懒的气息，忍受不了

一个好演员在成名的诱惑里不断消耗了自

己的灵气，而非不断打磨自己、锻炼自己。

观众不会无缘无故喜欢一名演员，当

然，也不会无缘无故讨厌。说演员选角定

型、演技模式化甚至退化，其实最根本的原

因在于演员本人，自己没有持续努力维持

演技，毕竟演艺圈人才辈出，抓不住机会，

就“前浪被后浪打在沙滩上”。

我们这个时代从来不缺好演员，新时

代也呼唤着杰出的艺术家，在当前越来越

向好的影视制作形势下，良性的剧集制作

循环已经在徐徐展开，好演员就更不缺一

夜成名的机会了。当代青年演员也正在老

一辈优秀演员的指导和关爱下，为如何成

为一名更加合格的演员而不断努力。

事实上，无数的优秀演员们证明了：只

要心里有戏，就不会演什么都像在演自己。

一批批优秀演员、

一部部优秀作品的

呈现，正是现在的

大势所趋。

10月25日，中

央公园的“天空漫

步”廊道下，一群

学生坐着写生。

梁杨子 摄

本报讯 （融媒体中心记者 于俊鸽）“站在
远方，仰望星空，既不是原来的那些人、那些事；也不

是本来的那些人、那些事。”这句充满感悟和哲理话，

就写在刚刚由团结出版社出版发行的、我市作协主

席李晓伟最新散文集《浅斟低唱》一书的封面上。这

是作者继散文集《渐行渐远》、新锐小说《涮三国》之

后的第三本作品。

散文集《浅斟低唱》一书近30万字，分四个部分。

第一辑《哲人说》里，作者以新锐而又不失幽默的语

言，对老子、孔子等先贤们做一新的解构和解读，发

人深省，感人至深；第二辑《心绪说》里，作者以优美

而又饱含深情的措辞，把自己人生与写作的感悟进

行剖析和阐明，别具一格，动人心弦；第三辑《季节

说》里，作者以幽雅而又蘸满春水的话语濡洇四季，

不落窠臼、别具炉锤；第四辑《羁旅说》里，作者温婉

而又感情深沉地讴歌祖国的大好河山，风格迥异、匠

心独具。

李晓伟是一名资深新闻工作者，先后在北京、郑

州等各级媒体从事编辑、记者等工作。多年来的新闻写

作，让他积累了丰富的文学创作素材。在做好本职工作

的同时，他在文学创作的道路上笔耕不辍，创作出大量

优秀的文学作品，深受读者好评，并先后获得省委宣传

部、《党的生活》杂志“我看改革开放40年”征文一等奖

等各级奖项。在各级报刊杂志上发表小说、诗歌、散文、

通讯、报告文学等各类作品近2000万字。

今年新冠肺炎疫情期间，他自大年初二起，以笔为枪战疫

情，用各种题材的文学创作形式，大力讴歌战斗在抗疫一线的医

护工作者、人民警察、村组干部，用身边的先进人物、感人事迹教

育人、鼓舞人，以不同的艺术形式宣传疫情防控知识，为打赢新

型冠状病毒感染的肺炎防控阻击战贡献精神力量，并被《学习强

国》《河南日报》《大河报》进行报道。他创作的战“疫”各类作品共

15万余字，其中散文《你是美丽风景，打湿我的眼睛》《没有一个

春天不会来临》在全省抗“疫”作品中获得奖项、诗歌《众志成城

战疫情》被国内多个文学平台刊发，大型新闻通讯《“疫”声令下

“疫”战到底》《战“疫”一线的财政人》《农发行：驰援抗疫上演“生

死时速”》《把好“入市关”，当好“守护神”》等受到上级领导的关

注和表扬。

同时，由其主编的、现代文艺出版社出版的“汝丰杯”走进云

水蟒川、感受特色之美汝州作家采风集———《蟒川云水谣》也于

日前出版，深受广大读者欢迎。

文承岁月，笔塑河山。李晓伟表示，下一步，他将带领全市作

家，紧紧贴合时代脉搏，潜心写作，用匠心打造精品力作；扎根生

活，在提高原创力上下功夫。写有温度的文字，讲有情怀的故事，

展时代的风采。

本报讯 （融媒体中心记者 郭营战 通讯员 马杰） 10

月17日至19日，第五届全国学生“学宪法 讲宪法”活动河南赛

区演讲比赛决赛在华北水利水电大学举行。我市五高高二学生

朱怡霓同学经过层层遴选脱颖而出，代表汝州市晋级省级决赛。

经过激烈角逐，荣获河南赛区一等奖。

决赛分为主题演讲和即兴演讲两轮。主题演讲部分，朱怡霓

以《让宪法 植于心 践于行》为题，声情并茂、慷慨激昂，紧扣

主题、贴合实际，将宪法融入校园，阐释了宪法的权威性、原则

性、时代性，阐发自己对于宪法与国家、社会、个人关系的思考，

道出了自己对宪法的独到见解，受到了评委老师们的一致赞扬。

即兴演讲是谈论规则与自由的关系。朱怡霓落落大方地从社会

热点、案例故事、自身体会等方面切入，畅谈对宪法的感悟和热

爱，表达了对宪法与法治的基本内容、主要精神、核心要义和重

大意义的认知与理解，充分展示了健康、积极、向上的精神风貌，

给现场观众留下了深刻的印象。

在两轮比赛中朱怡霓表现出色，荣获一等奖并现场领奖。今

年汝州五高高度重视宪法知识学习，将宪法知识融入学科课程，

帮助学生深入理解宪法的内涵，增强法治观念，弘扬宪法精神，

引导学生成为宪法的忠实崇尚者、自觉遵守者、坚定捍卫者，为

学生的健康成长打下良好基础。

本报讯 （融媒体中心记者 于俊鸽 通讯员 崔亚蒙）
“比如对乙肝病毒携带者进行检查中，能精确检测乙肝病毒在患

者体内存在的数量、是否复制、是否传染、传染性有多强、是否必

要服药、肝功能有否异常改变等，能及时判断病人最适合使用哪

类抗病毒药物、判断药物疗效如何、给临床治疗提供了可靠的检

验依据。”日前，在市骨科医院PCR实验室顺利通过平顶山市生

物安全实验室备案考核组的现场审核后，该院医学检验科医师

崔洛磊向记者介绍。

为了让广大患者不出市就能实现精准诊疗，去年以来，市骨

科医院投入上千万元资金建立了规范的PCR实验室，花大力气

配备了相关分析仪，可用于新冠肺炎病毒、乙肝DNA病毒、丙肝

RNA病毒、人乳头瘤病毒HPV、肺炎衣原体、沙眼衣原体、解脲脲

原体等病原体的定量/定性检测。同时，该院还派送4名工作人员

到上级医院PCR实验室进修学习，并取得进修合格证，充分保证

了实验技术的规范和检测结果的真实可靠性。

据了解，“PCR实验室”又叫基因扩增实验室。PCR是一种

DNA快速扩增技术，具有高度敏感性、特异性、快速性等特点。当

某种病原微生物中病毒极少时，传统的检测方法难以检出，但通

过该技术方法，可将DNA片段扩增到百万倍以上，从而提高疾病

诊断技术。PCR检验技术是分子生物学研究和实验的常规方法，

属于检验学科范畴的前沿性技术，可广泛应用于生物学各个领

域，也是目前最新的基因科技检查技术之一。

“目前，医院PCR实验室现已成功开展了‘高灵敏乙肝DNA

病毒定量、高灵敏丙肝RNA病毒定量、宫颈HPV25基因分型定

性’等3个PCR检查项目，其中，高灵敏乙肝/丙肝病毒定量检测

是平顶山地区唯一一家最低检出限<20或15IU/ml的医院，当天

检测便能出结果，更准确地了解患者病毒复制情况和肝细胞损

害程度，判断患者现阶段病情，从而更好地为临床诊断和治疗服

务，满足临床诊疗需求，造福汝州人民。”崔洛磊说。

市骨科医院病毒检测再添“利器”
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市五高学生获省级演讲比赛一等奖

本报讯 （融媒体中心记者 李晓伟 通讯员

王文璐） 10月24日，市第一人民医院儿童神经康复

科特邀河南中医药大学第一附属医院专家靳辉，开

展了一场“关爱儿童健康成长”义诊活动，以实际行

动呵护儿童健康成长。

活动当天，儿童神经康复科围满了家长和小朋

友。靳辉以及市一院儿童神经康复科的医师们，对

参加活动的小朋友一一进行生长发育评估，对有形

体异常的儿童，现场进行手法矫正、制作矫正鞋垫，

并嘱咐形体锻炼注意事项；对已佩戴矫正鞋垫和支

具的儿童进行详细评估，修补、更换存在问题的矫

正鞋垫。

此次义诊，不仅为家长们提供了一个咨询、就

诊的平台，增长了儿童健康成长的相关知识，同时

让儿童在现场就得到治疗，避免了长途奔波。

时间在繁忙中不知不觉地过去，此次活动赢得

了现场每一位家长的赞誉，并表示希望今后能多举

办这样的义诊活动，为孩子们的成长保驾护航。

市一院

开展义诊“关爱儿童健康成长”

好演员就在于突破自身局限，努力磨练演技
□黄旭彤

桂建和：难忘那段抗美援朝出国作战的红色记忆

桂建和老人仍旧精神矍铄

好演员不怕演同质化角色，难

能可贵的是在这些角色中突破自
己，找准角色定位之间的细微差别，

准确将之表现出来。
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